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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE ENSINO, PESQUISA E 
EXTENSÃO REALIZADA EM 02 DE JUNHO DE 2015 (No 325) 

Aos dois dias do mês de junho de dois mil e quinze, às quatorze horas, reuniu-se na Sala 3 
das Sessões, no quarto andar do prédio da Reitoria, Cidade Universitária, mediante prévia 4 
convocação individual, o Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão da Universidade 5 
Federal de Minas Gerais, presidido pelo Magnífico Reitor, Professor Jaime Arturo 6 
Ramírez, com a presença dos seguintes Conselheiros: Professores Sandra Regina Goulart 7 
Almeida (Vice-Reitora); Professores Ricardo Hiroshi Caldeira Takahashi (Pró-Reitor de 8 
Graduação); Humberto Osório Stumpf (Pró-Reitor Adjunto de Pós-Graduação); Mônica 9 
Maria Diniz Leão (Pró-Reitora Adjunta de Pesquisa); Cláudia Andrea Mayorga Borges 10 
(Pró-Reitora Adjunta de Extensão); Rogério Palhares Zschaber de Araújo, pela Escola de 11 
Arquitetura; Marina Marcondes Machado, pela Escola de Belas-Artes; Sidney Pereira 12 
(suplente), pelo Instituto de Ciências Agrárias; Denise Maria Trombert de Oliveira, pelo 13 
Instituto de Ciências Biológicas; Ricardo Silveira Martins, pela Faculdade de Ciências 14 
Econômicas; Célia da Consolação Dias, pela Escola de Ciência da Informação; Marcella 15 
Furtado de Magalhães Gomes, pela Faculdade de Direito; Maria Isabel Antunes Rocha, 16 
pela Faculdade de Educação; Alda Martins Gonçalves, pela Escola de Enfermagem; 17 
Ricardo Hallal Fakury, pela Escola de Engenharia; Luci Maria Sant’Ana Dusse, pela 18 
Faculdade de Farmácia; Elton Antunes, pela Faculdade de Filosofia e Ciências Humanas; 19 
Roberto Célio Valadão, pelo Instituto de Geociências; Marcos Antônio Alexandre, pela 20 
Faculdade de Letras; Henrique Vítor Leite, pela Faculdade de Medicina; Flávio Terrigno 21 
Barbeitas, pela Escola de Música; Rogéli Tibúrcio Ribeiro da Cunha Peixoto, pela 22 
Faculdade de Odontologia; Marcelo Henrique Mamede Lewer, Denise Burgarelli Duczmal 23 
e Bruno Otávio Soares Teixeira, representantes dos Coordenadores de Colegiados de 24 
Cursos de Graduação; Ana Cristina Vieira e Simone Wajnman, representantes dos 25 
Coordenadores de Colegiados de Cursos de Pós-Graduação; Adlane Vilas-Boas Ferreira 26 
(suplente), Júlia Maria de Andrade e Plínio da Costa Temba, representantes dos 27 
Coordenadores de Extensão; Delba Teixeira Rodrigues Barros, Walderez Ornelas Dutra e 28 
Renato Martins Assunção, representantes dos Coordenadores de Grupos de Pesquisa; 29 
Airton Carrião Machado (representante pro tempore), pela Escola de Educação Básica e 30 
Profissional; Alexandre Rodrigues Ferreira, pelo Hospital das Clínicas. Justificaram sua 31 
ausência à sessão os Conselheiros Hélio Anderson Duarte, Adriana de França Drummond, 32 
Antônio de Pinho Marques Júnior e Adriana Maria Valladão Novais Van Petten. 33 
Encontram-se vagas as oito representações do corpo discente. Havendo quorum 34 
regulamentar, o Sr. Presidente cumprimentou os Conselheiros e declarou abertos os 35 
trabalhos. A seguir, solicitou a autorização do Plenário para que participe da sessão, como 36 
convidada, a Servidora Técnico-Administrativa em Educação Adriana Gonçalves, 37 
Secretária Executiva do Conselho Universitário da Universidade da Integração 38 
Internacional da Lusofonia Afro-Brasileira-UNILAB, a qual realiza visita técnica à SODS, 39 
a pedido do Reitor pro tempore da citada Instituição, Professor Tomaz Aroldo da Mota 40 
Santos. Não havendo objeções do Plenário, a citada Servidora passou a integrá-lo. 41 
EXPEDIENTE - Comunicação - Nova Conselheira: A Congregação do Instituto de 42 
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Ciências Exatas, na reunião realizada em 27 de maio de 2015, elegeu a Professora Sônia 43 
Pinto de Carvalho como representante suplente da Unidade no CEPE, ocupando a vaga 44 
deixada pelo Professor Enrico Antônio Colosimo, que pediu seu desligamento em 31 de 45 
março de 2015. O Sr. Presidente deu boas-vindas à nova Conselheira. Ata - O 46 
Sr. Presidente colocou em discussão a ata da reunião do Colegiado realizada em 19 de 47 
maio de 2015 (no 324), distribuída aos Conselheiros apenas em versão eletrônica. O 48 
documento foi aprovado pelo Plenário, tendo sido apurada na votação uma abstenção. 49 
ORDEM DO DIA - 1. Alteração do Calendário Escolar da UFMG para 2015 50 
(Aprovação ad referendum) - O Sr. Presidente, após informar que foi distribuído aos 51 
Conselheiros o Ofício no 135/2015 do Departamento de Registro e Controle Acadêmico-52 
DRCA (ANEXO A), passou a palavra ao Pró-Reitor de Graduação, Professor Ricardo 53 
Hiroshi Caldeira Takahashi, que justificou a necessidade de transferência para os dias 14 e 54 
15 de novembro de 2015, das datas de realização da Mostra das Profissões, previstas 55 
anteriormente para 24 e 25 de outubro, quando ocorrerão as provas do Exame Nacional do 56 
Ensino Médio-Enem, recentemente divulgadas pelo Instituto Nacional de Pesquisas 57 
Educacionais Anísio Teixeira-Inep. Acrescentou que, em razão da transferência das datas, 58 
fizeram-se necessárias as seguintes adaptações no Calendário Escolar de 2015 da UFMG: 59 
a) dia 10 de outubro, sábado, passou a ser dia letivo; b) dia 14 de novembro, sábado, 60 
passou a ser recesso escolar. O Sr. Presidente, com a anuência dos Conselheiros, colocou 61 
em votação sua aprovação dos citados ajustes ad referendum do Colegiado, a qual foi 62 
homologada por unanimidade pelo Plenário. A seguir, o Sr. Presidente ponderou a favor de 63 
que, anualmente, sejam previstas pelo DRCA, na proposta de Calendário Escolar da 64 
UFMG a ser submetida ao CEPE, datas flexíveis que dependem dos cronogramas do Enem 65 
e do Sisu, para definição, a posteriori, objetivando evitar a aprovação de ajustes ad 66 
referendum. 2. Recomposição do Conselho Diretor do Centro Esportivo Universitário-67 
CEU - O Sr. Presidente lembrou que o assunto constou da pauta da reunião do CEPE de 19 68 
de maio de 2015, ocasião em que os Conselheiros interessados em integrar o Conselho 69 
Diretor do CEU ficaram de manifestar à SODS seu interesse, tendo sido combinado que o 70 
Reitorado, na hipótese de não haver interessados, apresentaria sugestão de nomes. Em 71 
seguida, comentou que está em entendimentos com a Diretoria do CEU para apresentar 72 
nomes para decisão do CEPE e ponderou favoravelmente à retirada do assunto da pauta da 73 
presente sessão. Houve anuência do Plenário. 3. Chamada Pública MCT / FINEP / CT -74 
 INFRA - PROINFRA - 02/2014 - Equipamentos Multiusuários - Foram distribuídos 75 
aos Conselheiros os seguintes documentos: a) Chamada Pública MCTI/FINEP/CT-INFRA 76 
- PROINFRA - 02/2014 (ANEXO B); b) Chamada Interna PRPq/PRPG 01/2015 (ANEXO 77 
C); c) Quadro-síntese do total de projetos apresentados (ANEXO D); d) Ofício conjunto 78 
PRPG no 31/2015 e PRPq no 55 (ANEXO E), apresentando os projetos que compõem a 79 
proposta institucional. O Sr. Presidente passou a palavra aos Pró-Reitores Adjuntos de 80 
Pesquisa e de Pós-Graduação, respectivamente Professores Mônica Maria Diniz Leão e 81 
Humberto Osório Stumpf, para apresentação da proposta. Após breves considerações e 82 
esclarecimentos sobre a matéria, o Sr. Presidente, com a anuência dos Conselheiros, 83 
colocou em votação a proposta institucional, composta por sete projetos, somando 84 
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R$ 14.999.971,24, conforme discriminado no Ofício conjunto PRPG no 31/2015 e PRPq 85 
no 55. A proposta foi aprovada por unanimidade pelo Plenário. 4. Editais de processos 86 
seletivos: 4.1 Edital para acesso aos cursos presenciais de graduação da UFMG, em 87 
2016, dos candidatos selecionados pelo Sistema de Seleção Unificada-Sisu/MEC, com 88 
base no resultado do Exame Nacional de Ensino Médio-Enem/2015 (Aprovação ad 89 
referendum) - Após informar que foram distribuídos o Ofício no 138/2015 do 90 
Departamento de Registro e Controle Acadêmico-DRCA (ANEXO F) e o referido Edital 91 
(ANEXO G), o Sr. Presidente passou a palavra à Vice-Reitora, Professora Sandra Regina 92 
Goulart Almeida, que expôs o assunto e esclareceu que o citado Edital foi aprovado ad 93 
referendum do Colegiado, em virtude da divulgação pelo MEC da data de inscrição de 94 
candidatos ao Enem/2015, no período de 25 de maio a 05 de junho de 2015. A seguir, o Sr. 95 
Presidente, com a anuência do Plenário, colocou em votação do Edital a aprovação ad 96 
referendum, a qual foi homologada por unanimidade. 4.2 Edital para preenchimento das 97 
vagas por chamadas, a partir da lista de espera da segunda edição do Sisu/2015 98 
(Complementar ao Edital para acesso de candidatos selecionados pelo Sisu, com base no 99 
resultado do Enem de 2014, aos cursos presenciais de graduação da UFMG em 2015) - 100 
Foram distribuídos aos Conselheiros  os seguintes documentos: a) Ofício no 140/2015 do 101 
DRCA (ANEXO H); b) Proposta de Edital (ANEXO I); c) Extrato da proposta Edital 102 
(ANEXO J). A Vice-Reitora, Professora Sandra Regina Goulart Almeida, apresentou a 103 
matéria e informou que foi publicado no Diário Oficial da União-DOU de 29 de maio de 104 
2015 o Edital no 16, de 28 de maio de 2015, fixando o período de 08 a 10 de junho para o 105 
recebimento de inscrições à segunda edição do Sisu de 2015, apenas via Internet, no sítio 106 
oficial do Programa, até as 23h59min do dia 10 de junho. A seguir, após obter a anuência 107 
do Plenário, o Sr. Presidente colocou em votação a referida proposta de Edital, que foi 108 
aprovada por unanimidade pelo Plenário. 5. Proposta de alteração do item 19 das 109 
Normas Gerais de Ensino de Graduação, estabelecidas na Resolução Complementar 110 
do CEPE no 01/90, de 25/10/1990 (Período para protocolo de pedidos de ajustes e 111 
reformas curriculares por Colegiados de Cursos de Graduação junto à Pró-Reitoria de 112 
Graduação) - Quorum de deliberação: maioria absoluta dos membros do Colegiado 113 
(21 votos) - Foram distribuídos aos Conselheiros os seguintes documentos: Ofício 114 
no 157/2015 da Pró-Reitoria de Graduação-PROGRAD (ANEXO K); Informativo 115 
no 23/2015 da Diretoria Acadêmica da PROGRAD (ANEXO L); Anteprojeto de Resolução 116 
(ANEXO M). O Sr. Presidente observou que as Normas Gerais de Ensino de Graduação 117 
estão em processo de revisão pela Pró-Reitoria de Graduação, cuja proposta será 118 
oportunamente apresentada ao CEPE. A seguir, passou a palavra ao Pró-Reitor de 119 
Graduação, Professor Ricardo Takahashi, que expôs o assunto. A seguir, não havendo 120 
manifestações, o Sr. Presidente, com a anuência do Plenário, colocou em votação a 121 
seguinte proposta de alteração do item 19 das Normas Gerais de Ensino de Graduação: 122 
Onde se lê: As propostas de mudança ou alteração curricular deverão ser protocoladas na 123 
Pró-Reitoria de Graduação pelos Colegiados dos Cursos, até 30 de junho de cada ano, 124 
Leia-se: Os pedidos de ajustes e reformas curriculares, efetuados por Colegiados de 125 
Graduação, deverão ser protocolizados na Pró-Reitoria de Graduação, nos períodos de 126 
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31 de janeiro a 31 de março e de 31 de agosto a 31 de outubro. A alteração foi aprovada 127 
pelo Plenário, por trinta e quatro votos favoráveis. 6. Pedido de remoção docente do 128 
Departamento de Ciências Econômicas para o Departamento de Demografia, ambos 129 
da Faculdade de Ciências Econômicas, de interesse de Luciana Soares Luz do Amaral 130 
(Processo no 23072.019224/2015-31) - Foi distribuído aos Conselheiros o Parecer         131 
no 8-019/15, aprovado pela CPPD (ANEXO N). O assunto foi submetido a discussão e, 132 
não havendo manifestações, o Sr. Presidente colocou em votação o citado Parecer, 133 
favorável à saída da Professora Luciana Soares Luz do Amaral do Departamento de 134 
Ciências Econômicas, passando a ser lotada no Departamento de Demografia, com 135 
contrapartida de uma vaga. O documento foi aprovado por unanimidade pelo Plenário. 136 
7. Pedido de remoção docente do Departamento de Engenharia de Transporte e 137 
Geotecnia para o Departamento de Engenharia Sanitária e Ambiental, ambos da 138 
Escola de Engenharia, de interesse de Gustavo Ferreira Simões (Processo 139 
no 23072.016808/2015-55) - Foi distribuído aos Conselheiros o Parecer no 8-020/15, 140 
aprovado pela CPPD (ANEXO O). O assunto foi submetido a discussão e, não havendo 141 
manifestações, o Sr. Presidente colocou em votação o Parecer no 8-020/15 da CPPD, 142 
favorável à mudança do local de lotação do Professor Gustavo Ferreira Simões, do 143 
Departamento de Engenharia de Transporte e Geotecnia para o Departamento de 144 
Engenharia Sanitária e Ambiental, com contrapartida de uma vaga. O documento foi 145 
aprovado por unanimidade pelo Plenário. 8. Definição pelo CEPE da Matriz de Regime 146 
de Trabalho de cada Unidade Acadêmica, proposta pela respectiva Congregação, em 147 
atendimento à Resolução Complementar do Conselho Universitário no 02/2014, de 148 
10/06/2014 - Foi distribuída aos Conselheiros, apenas em versão eletrônica, para 149 
conhecimento, a Resolução Complementar do Conselho Universitário no 02/2014. Foi 150 
também distribuída a Proposta de Matriz de Regime de Trabalho definida pela 151 
Congregação da Faculdade de Educação (ANEXO P). Após esclarecimentos, o 152 
Sr. Presidente, com a anuência do Plenário, colocou em votação a referida proposta de 153 
Matriz de Regime de Trabalho, que foi aprovada, apurando-se na votação duas abstenções. 154 
9. Proposta de criação dos Cursos de Graduação em Jornalismo, em Relações 155 
Públicas e em Publicidade e Propaganda (Processo no 23072.021086/2015-51) - Foram 156 
distribuídos aos Conselheiros o Ofício no 185/2015 da Pró-Reitoria de Graduação 157 
(ANEXO Q) e o Parecer no 71/2015, aprovado pela Câmara de Graduação (ANEXO R). O 158 
Sr. Presidente passou a palavra ao Pró-Reitor de Graduação, Professor Ricardo Takahashi, 159 
que ressaltou tratar-se de proposta objetivando atender às Diretrizes Curriculares 160 
Nacionais, as quais foram estabelecidas apenas para os Cursos de Graduação em 161 
Jornalismo e em Relações Públicas, respectivamente mediante as Resoluções nos 1 e 2 do 162 
Ministério da Educação/Conselho Nacional de Educação/Câmara de Educação Superior, 163 
publicadas em 27 de setembro de 2013, mas não para o Curso de Publicidade e 164 
Propaganda. Observou ter sido estabelecido o prazo de dois anos para que as Instituições 165 
de Ensino procedam às devidas adequações da norma, para que seja facultada sua 166 
aplicação aos alunos que ingressarem a partir da entrada em vigor das novas diretrizes (no 167 
caso da UFMG, em 2016), ou, retroativamente, a todos os alunos que estiverem cursando a 168 
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graduação em Comunicação Social. A seguir, o Professor Elton Antunes prestou, entre 169 
outros, os seguintes esclarecimentos: a) o Colegiado do Curso de Comunicação Social, ao 170 
discutir a matéria, considerando tratar-se de situação emergencial optou por alterar o 171 
mínimo possível as três áreas e atender, minimamente, às diretrizes do MEC; b) as novas 172 
diretrizes curriculares para os Cursos de Graduação em Jornalismo e em Relações Públicas 173 
preveem aumento da carga horária, contrariando determinações anteriores do próprio MEC 174 
no Plano Nacional de Educação de redução de carga horária de cursos de graduação; c) a 175 
urgência da matéria deve-se ao fato de que os três cursos devem ser ofertados na edição do 176 
Sisu/2015, para ingresso dos estudantes em 2016; d) as diretrizes curriculares estabelecem 177 
a obrigatoriedade de estágio curricular, que não é tradição no Curso de Comunicação 178 
Social ofertado pela UFMG; d) a coordenação didática dos três Cursos será exercida por 179 
um Colegiado único, de forma consorciada, abrigando os três cursos. Foi levantada a 180 
possibilidade de a UFMG encaminhar manifestação ao Conselho Nacional de 181 
Educação/MEC, abordando a questão da autonomia universitária e da carga horária dos 182 
cursos. Após discussão, o Sr. Presidente, com a anuência do Plenário, colocou em votação 183 
o Parecer da Câmara de Graduação no 71/2015, favorável à proposta de criação dos Cursos 184 
de Graduação em Jornalismo, em Relações Públicas e em Publicidade e Propaganda. O 185 
documento foi aprovado pelo Plenário. A seguir, o Sr. Presidente ressaltou que a matéria 186 
ora aprovada será apreciada pelo Conselho Universitário, para tomada da decisão final. 187 
PALAVRA LIVRE - O Sr. Presidente comentou que a Secretaria dos Órgãos de 188 
Deliberação Superior-SODS, até o final deste semestre, adotará nova sistemática para a 189 
convocação dos Conselheiros para as reuniões dos Colegiados, utilizando o aplicativo IBM 190 
Lotus QuickPlace, para disponibilizar os documentos relativos aos itens da pauta, mediante 191 
a identificação do usuário e o uso da senha cadastrada no Portal minhaUFMG, passando o 192 
Ofício-Circular de convocação a ser enviado somente por meio do correio eletrônico 193 
institucional, ao e-mail informado à SODS pelo Conselheiro. A nova sistemática objetiva 194 
compartilhar arquivos de forma centralizada, rápida, segura, além de mais econômica e 195 
sustentável, com a substituição, até meados do próximo semestre, da versão impressa dos 196 
documentos por sua disponibilização apenas on line. O Professor Elton Antunes solicitou 197 
informações quanto ao funcionamento mínimo da Instituição durante a greve dos 198 
Servidores Técnico-Administrativos em Educação, deflagrada a partir de 28 de maio de 199 
2015, considerando a necessidade de realização de procedimentos administrativos 200 
essenciais, que dependem de prazo, citando, a título de exemplo, a matrícula dos alunos. O 201 
Sr. Presidente informou que o Reitorado foi informado oficialmente pelo SINDIFES a 202 
respeito do indicativo de greve para o dia 28 de maio de 2015 e observou que está 203 
programada assembleia do segmento para o dia 08 de junho, para discussão dos serviços 204 
essenciais a serem mantidos. A seguir, não havendo outras manifestações, agradeceu a 205 
presença de todos e encerrou a sessão, da qual eu, Consuelo Dourado Dupin, Coordenadora 206 
da Secretaria dos Órgãos de Deliberação Superior, lavrei a presente ata, que assino. 207 
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